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夜空中最闪亮的星

第 金

“彤彤，爸爸实现了对你的承诺，给你赢了两
个金墩墩，等爸爸放假回家好好陪你。”在自己的
社交媒体上，齐广璞晒出了自己和女儿视频电话
的照片。为了备战北京冬奥会，父女俩已经有一
年多的时间没有见面了。在齐广璞不在家的时间
里，为了缓解女儿对父亲的思念，他的妻子赵姗
姗特意做了一个印有丈夫头像的抱枕，让女儿抱
着入睡。而齐广璞拿下的这枚金牌和两个冰墩
墩，毫无疑问是他给下个月迎来生日的女儿最好
的生日礼物。
在2018年平昌奥运会结束之后，齐广璞曾短

暂地告别国家队，重返校园进修，“其实我是想调
整一下，放松一下。因为我从练体育之后，没有休
息过一次。其他选手或多或少曾经主动或者被动
离开赛场，但是我始终在赛场上坚守。”经过一年
的休整，齐广璞带着对冠军的渴望回到了国家
队，“又回来了，不甘心。”
除了对梦想的执着和坚持之外，在北京冬奥

周期降生的女儿，也成为了齐广璞新的动力。父
亲的新身份让齐广璞多了一份责任感，也正是有

了家人们的付出，才可以让他全身心地投入到备
战中。“感谢我的家人，我的妻子，我的女儿对我
的支持和理解。因为我一整年都不在家里待着，
特别是女儿的成长过程中，我都没有办法陪伴
她。但是女儿非常理解我，她知道她的爸爸在外

面做什么，她知道她爸爸在为国争光。”
这枚金牌寄寓了齐广璞的斑斓梦想，也同样

寄托着家人的殷殷期待。赛前，妻子赵姗姗在给
他的家书中写道：“这是你期待已久的一次圆梦，
坚持到今天已经是胜利了，你是我们全家人的英
雄，无论结果如何，我和女儿、我们全家人都以你
为骄傲。”据赵姗姗在家书中透露，她和齐广璞因
这个项目结缘，并且一同在国家队并肩作战，所
以丈夫不仅仅是带着自己的梦想出发，同时也带
着她对于奥运赛场的一份憧憬，“他夺冠的一刻，
我感觉把自己所有的情绪都释放出来了，这里面
既有高兴，更有心疼。”
据赵姗姗透露，自己在晚上接到了齐广璞的

视频电话，“他什么也不说，只是傻傻地笑。”她后
来忍不住问起丈夫看完家书的感想，“他只是说
很感动，我太了解他了，不会超过五个字。”对于
齐广璞继续征战赛场的想法，赵姗姗表示因为自
己也当过运动员的缘故，所以心中永远会把国家
需要摆在第一位，也会全力支持丈夫做的任何决
定。

从2010年温哥华冬奥会的第七名，到

2022年北京冬奥会的金牌，12年的坚守和

等待，齐广璞在自己的第四届奥运会上终

于站上了自由式滑雪男子空中技巧的最

高领奖台。 凭借着一套近乎于完美的动

作，齐广璞为中国代表团获得了本届冬奥

会的第七枚金牌。继韩晓鹏在2006年都灵

冬奥会摘得该项目金牌之后，中国队时隔

16年重返冠军宝座！

1990年出生于江苏徐州的齐广璞，在10岁
的时候被送到长春，进行自由式滑雪空中技巧
项目训练。2008年，他凭借第十一届全国冬运
会的金牌，进入国家队，开始在国际赛场崭露
头角，相继获得世锦赛、世界杯等多项国际赛
事冠军，但唯独差一枚奥运金牌来实现自己的
“大满贯”伟业。在此前参加的三届奥运会中，
齐广璞最好的成绩是2014年索契冬奥会的第
四名，与领奖台仅一步之遥。
带着世锦赛双冠王和难度王的头衔，齐广

璞在家门口迎来了自己的第四届奥运会，而这
一次他没有让金牌从自己的手中溜走。在最后
一跳中，齐广璞挑战了难度系数高达5.0的“天
际动作”。据他本人赛后透露，在此前的训练和
比赛中，他并没有太多练习过“天际动作”，“今
年这个动作我一共只做了六七次，成功率也就
百分之五六十左右。因为我之前状态不是很好，
包括世界杯的比赛也一直出现失误。但是今天
在家门口比赛，时候也到了。我知道最后一轮所
有人都会挑战5.0的难度，无论他们做得怎么
样，我都必须要去拼一次。”2013年世锦赛，齐广
璞成为了世界上首位解锁“天际动作”的运动
员，但在奥运赛场上，他从未完成过一次，“我在
世锦赛、世界杯都成功过，就是没有机会在冬奥
会上完成，这也是我的一个遗憾。所以无论出现
任何情况，我都会义无反顾地做5.0的难度。”

或许正是这种放手一搏的态度和破釜沉舟
的决心，让齐广璞如愿在张家口云顶滑雪公园完
成了一次成功的飞跃，“其实我做得还不够好，还
可以拿到更高的分数。我没想到夺冠的一跳不是
我职业生涯最完美的一跳，本来想刷新自己的最
高分，但还是没有打破自己的纪录。”虽然网友戏
称齐广璞的言语中略带有“凡尔赛”的味道，但实
际上他完全有这个能力突破自己在2015年世锦
赛上创造的中国选手最高得分纪录———139.5分，
“我没想到分数会这么低，我觉得自己完成度还
可以，但看了录像，可能落地不是很干净，但总的
来说，能拿到金牌就很开心了。”

获得过登顶时的掌声和鲜花，也品尝过失
败时的苦涩与遗憾。回顾自己的四届奥运会经
历，齐广璞感慨万千，“太不容易了。我就是因
为前几届奥运会的遗憾，让我在家门口必须全
力以赴、放手一搏！也正是前几届冬奥会的失
误，让我能好好地沉淀自己。从站上赛场的一
刻开始，我就是为了这个冠军去拼的，拼了四
届才拼到这个冠军。”齐广璞坦言竞技体育的
魅力就是有成功有失败，大家在这个过程中不
断去超越自己，超越对手，“其实有的时候留有
遗憾，才会让自己更有继续拼搏的动力，才更
加能体会到这个项目真正的魅力和乐趣。”

本版撰稿 本报记者 薛思佳

随着齐广璞的金牌落袋，中国空中技巧队以
两金一银的成绩圆满收官。在见证队友齐广璞夺
金之后，同为“四朝元老”的女子空中技巧冠军徐
梦桃在个人社交媒体上写道：“你永远可以相信
中国自由式滑雪空中技巧队！”

在齐广璞接受采访时，队友贾宗洋第一时间给
了他一个大大的拥抱。在过去12年的时间里，两人从
温哥华，到索契，再到平昌，一路坚持到了北京。
“回去你得请我吃串啊！”，“必须的！”两人之

间简单朴素的对话，体现的却是浓厚的战友情，
“贾宗洋是我的好兄弟。我一开始不知道他出局
了，直到最后一轮出发的时候才知道就剩我一个
人了。其实我当时有为他感到遗憾，也有一点孤
单，但我知道我必须要拼，还好最后我没有辜负
队伍对我的希望，也没有辜负贾宗洋给予我的力

量。”齐广璞特别感谢了整个中国自由式滑雪空
中技巧队，“两金一银的成绩是所有人团结一致，
上下一心的结果，是对我们大家努力的肯定。感
谢这个团队，我始终相信他们。大家一路走来很
不容易，感谢他们一直支持我，帮助我。今天我做
到了，我让五星红旗再次飘扬在了最高处。”
在整个北京奥运的备战周期中，齐广璞的状

态并非特别稳定，他透露自己也有过精神压力特
别大的时候，焦虑的他甚至每天只能睡两到三个
小时，“白天还要坚持训练，非常担心自己出现伤
病问题。我也跟教练沟通过说状态不是很好，是
不是要调整一下训练计划，不要挑战高难度，稍
微练练体能，通过身体的疲劳促进睡眠，但其实
没什么太好的效果。”对于世界公认的“难度王”
齐广璞而言，技术能力并不存在任何的问题或是

缺陷，他真正需要攻克的依旧是自己的心魔，“最
后就是破罐子破摔，就是想开了。每个人都会有
这样一段低谷期，当你自己走出来之后，再回头
看看，其实会觉得一切都是很正常的。”
和徐梦桃一样，虽然都在北京圆梦成功，但

齐广璞并没有就此隐退的意思，甚至将目光投向
了下一届冬奥会，“我曾一次次幻想过举起国旗
绕场庆祝的样子，但今天反而觉得有点不太流
畅，可能我还没有缓过劲来。下一届冬奥会，我还
要争取再举起国旗，我要绕场多跑几圈！”齐广璞
表示年龄对于运动员来说并不是一个束缚，只要
有梦想，肯坚持，年龄就不是问题，“我们都还年
轻。实际上，随着年龄增长，遇到的失败和挫折越
多，重新站起来的决心也会更大。年龄对于运动
员来说，更多代表的是经验和沉淀。”

“你永远可以相信中国空中技巧队”

“彤彤，爸爸给你赢了两个金墩墩”


